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PROVECTO DE COMUNICACION 

La Camara de Diputados de la Provincia verla con agrado que el Poder 
Ejecutivo, por intermedio del Ministerio de Ambiente y Cambio Cllmatlco, 
tenga a bien constituir una Mesa de Trabajo y Estudio de Impactos 
Territoriales de la Hidrovfa Paraguay-Parana, compuesta por representantes 
de dicho ministerio, de organizaciones ambientales, de las Comisiones de 
Transporte y Medio Ambiente de la Camara de Diputados y Diputadas, e 
intendentes y concejales de las localidades portuarias de la Provincia de 

Santa Fe. 

Carlos del Frade 
Diputado Provincial 
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FUNDAMENTOS 

Senor Presidente: 
Para fundamentar la necesidad y el contenido del presente proyecto, este 
es, la conformaci6n de una mesa de trabajo y estudio de los impactos 
territoriales producto de la actividad ligada a la Hldrovla Paraguay-Parana, 
tomamos como referencia el trabajo de la organizaci6n Taller Ecologista, 
organizaci6n socio-ambiental vinculada a la investigaci6n y el trabajo de 
incidencia en polltlcas publlcas de este tipo, que viene llevando adelante un 
trabajo de anallsls pormenorizado sobre los impactos de la Hldrovla en el 
territorio santafesino. Nos basamos en el ultimo informe titulado "La 
Hidrovfa, los agronegocios y los territorios impactados", publicado en la 
paqlna de la organizaci6n el 6 de octubre de 2020 

(www.tallerecologista.org.ar) 
La Hidrovfa Paraguay-Parana, puesta en marcha en la decada de 1990, 
acornpafio la implementaci6n del modelo agroexportador consolidado hacia 
el siglo XXL Desde entonces, esta via navegable ha jugado un rol clave en 
la conexi6n de los territorios de producci6n primaria hacia los centros 
productores globales y los mercados agroalimentarios internacionales. 
Desde los afios '90 los proyectos impulsados por los distintos gobiernos de 
la region previeron diferentes obras con el fin de garantizar la navegaci6n 
de convoyes de barcazas y grandes buques durante todo el afio. Si bien 
tales proyectos no se han concretado en su totalidad, en el tramo argentino 
se realizaron sucesivas obras de dragado para adaptar el rio Parana a las 
exigencias del mercado internacional, principalmente el agroalimentario. 
Al ser una obra de gran escala tiene impactos de orden multiple. Estos van, 
por un lado, desde impactos directos, provocados por las obras y la 
navegaci6n, que tiene incidencia, por ejemplo, en la fauna ictfcola, la biota 
acuatlca, las barrancas; y por el otro, estan aquellos impactos que son 
indirectos, aunque estrechamente vinculados a la Hidrovfa. 
Entre estos uttlmos se encuentran los impactos territoriales que 
comprenden las transformaciones en los ambientes, en la organizaci6n de 
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los espacios fluvial, rural y urbano; y en las actividades econornlcas, que 
acarrean efectos negativos en los medios y modos de vida de las 
poblaciones, asl como en su calidad de vida. Entonces, cuando hablamos de 
impactos territoriales nos estamos refiriendo a un conjunto de aspectos en 
el que convergen lo btoloqlco, social, politico y cultural. 
En el caso de la Hidrovfa, los Estudios de Impacto Ambiental (EsIA) 
contratados no han contemplado este ultimo tipo de impactos. A pesar de 
que en la decada del '90 el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) -uno 

de los organismos financiadores de la Hidrovfa- dispuso en sus Terminos de 
Referencia para la reallzaclon de EsIA que se estudien los efectos indirectos 
de la Hidrovfa y propuso una hoja de ruta para la confecclon de los mismos, 
tales recomendaciones no fueron concretadas por las consultoras dedicadas 
a la tarea. A mas de dos decades de funcionamiento, estos impactos ya no 
pueden ocultarse y derivan principalmente de la expansion de la frontera 
agrfcola y de las instalaciones agroportuarias en el area de influencia de la 

via navegable. 
La ellrnlnaclon de bosques, la sobreexplotaclon de los suelos a traves del 
monocultivo y la siembra directa, sumado al uso de agroqufmicos, produce 
un importante deterioro de los suelos y afectando, adernas, a las areas 
pobladas de la zona. Esta actividad contaminante viene siendo denunciada 
por medicos y pobladores desde hace casi dos decadas, A su vez, la 
concentraci6n de tierras en pocas firmas ha desplazado otras actividades de 
menor escala, como los monocultivos anuales, las plantaciones frutales y las 
actividades pecuarias tradicionales. Este desplazamiento ha tenido sus 
impactos sociales, ya que el monocultivo requiere una cantidad 
notablemente menor de trabajadores que los cultivos tradicionales, asl 
como tecnologfa de avanzada que solo pueden solventar los grandes 
capitales. Esta situaci6n ha provocado migraciones forzadas y perdlda de 
medios de subsistencia para los campesinos, pequefios productores 

agrfcolas y comunidades indfgenas. 
En tercer lugar, se producen impactos urbanos, como es el caso del cordon 
industrial perteneciente al Gran Rosario. Diferentes informes afirman que el 
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avance de las industrias y terminales portuarias -en su mayorfa 
pertenecientes a multinacionales agroalimentarias- han llevado a las 
localidades que conforman el cordon industrial, a una situaci6n de colapso 

ambiental y urbano. 
Congestionamiento del transporte; eliminaci6n de multiples sustancias 
t6xicas en el aire, el suelo y el agua (con su consecuencia en la salud de los 
pobladores); privatizaci6n de las costas; discontinuidades en los usos 
urbanos por la instalaci6n de industrias (que funcionan como barreras 
materiales) y ruidos, son algunas realidades con las cuales los pobladores 

de esas localidades tienen que convivir todos los dlas, 
Estos tipos de impactos asociados al modelo agroexportador, y en los que 
destacamos los aspectos mas crfticos, se encuentran indirecta pero 

estrechamente vinculados a la Hidrovfa: a mayor profundidad de la via 
navegable, mayor es su capacidad para transportar commodities, 

ampllandose las posibilidades de siembra. 
Es urgente abrir un debate dernocratlco sobre la planificaci6n de esta 
infraestructura. Los estudios y evaluaciones ambientales a realizarse 
deberfan contemplar los impactos indirectos y territoriales de las obras, 
teniendo en cuenta que la Hidrovfa no es una infraestructura aislada, sino la 
columna vertebral de un sistema. Las metodologfas cientfficas exigen un 
ejercicio de selecci6n de lo se pretende evaluar, y tal selecci6n se 
encuentra asociada a polfticas determinadas que se despleqaran en los 

territorios. 
Asimismo, los estudios no deberfan dejarse en manos de las empresas 
usuarias de la Hidrovfa, como se vino hacienda hasta el momenta. En 
Argentina tenemos cientfficos y academtcos altamente capacitados para 
realizar los estudios y las evaluaciones en los diferentes campos. Y en este 
proceso, por supuesto es necesaria la democratizaci6n de los procesos de 

licenciamiento. 
El acceso publlco a la informaci6n sobre la Hidrovfa y la creaci6n de distintas 
formas de participaci6n en los estudios y evaluaciones y en la toma de 
decisiones, tanto de organizaciones ecologistas y sociales, como de la 
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poblaci6n afectada, son cuestiones que hoy, despues de 25 a nos de 
funcionamiento de la via navegable, deberfamos incorporar como 

experiencia ineludible. 
Hasta la fecha, los ejes que se debaten en torno a la Hidrovfa son 
absolutamente productivistas, esto es, solo involucran miradas centradas en 
intereses econ6micos y productivos dejando de lado otros debates mucho 
mas importantes y cuyas consecuencias vimos durante este inolvidable 
2020. Creemos que es momento de evitar dilaciones e incorporar otra 

perspectiva y otros actores a la discusi6n. 
Atendiendo a todas estas razones es que consideramos fundamental y 
solicitamos al Ejecutivo Provincial la construcci6n de una mesa de trabajo 
entre los distintos actores institucionales y ciudadanos. Involucrando al 
Ministerio de Ambiente y Cambio Cllrnatico, las organizaciones socio 
ambientales, los municipios y concejos municipales involucrados en la 
Hidrovfa y miembros de comisiones astrateqlcas de la Legislatura, como 
medio ambiente y transporte, para generar un espacio de interlocuci6n 
entre las autoridades y la sociedad civil que avance en el trabajo de estudiar 
e incorporar la perspectiva de los impactos territoriales de la Hidrovfa. 

Carlos del Frade 
Diputado Provincial 
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